
Una serie de argumentos pre-
sentó la semana pasada el exsub-
secretario del Interior Manuel
Monsalve ante funcionarios de
inteligencia de la PDI, para que
revisaran las cámaras de seguri-
dad del hotel Panamericano de
Santiago. Recinto que ahora está
en el centro de la investigación
en su contra, por la presunta vio-
lación de una asesora de la sub-
secretaría que tenía a su cargo
hasta el jueves pasado. 

Los antecedentes los confir-
man quienes conocieron la ver-
sión de Monsalve y también de
los funcionarios de la PDI que,
sin una autorización judicial,
recuperaron los videos que lo
captaban llegando y saliendo
del lugar entre el 22 y 23 de
septiembre.

Como todo ocurrió antes de la
denuncia de la víctima, el 14 de
octubre, la fiscalía indaga si hu-
bo obstrucción a la investiga-
ción y delitos contra la Ley de
Inteligencia.

Investigadores, el Gobierno y
expertos revisan estos hechos y
no solo respecto de Monsalve,
sino también de la PDI. 

Y se dividen en torno a si los
detectives y hasta su director ge-
neral, Eduardo Cerna —quien
informó a Interior sobre una in-
dagatoria en curso el martes 15
de octubre—, pudieron actuar al
límite de la ley en esta trama.

Habría forzado medida

Quienes conocen parte de los
hechos comentan que la exauto-
ridad habría pedido un reporte
de inteligencia indicando que
pudo ser víctima de un delito: no
recordaba la forma en que llegó
al hotel la noche del 22 de sep-
tiembre, habría explicado.

Todo esto, luego de beber al-
cohol en el restaurante Ají Seco
Místico, donde habría comenza-
do la pérdida de memoria de él y
su denunciante: no tenía recuer-
dos de su retorno al hotel ni de la
noche que pasaron en el lugar.

Con estos y otros sustentos,
habría logrado que los detecti-
ves realizaran la recuperación de
imágenes con inteligencia poli-
cial y que el mismo Monsalve
habría revisado: verificó su in-
greso con la mujer y su salida 24
horas después, comentan cerca-
nos. Añaden que, además, los
detectives explicaron que te-
mían que algo grave pudiera
ocurrir, que la autoridad estu-
viera en riesgo y que simple-
mente acataron órdenes de un
superior. 

Versión que se habría entrega-
do en la PDI y La Moneda. 

Los mismos conocedores de
estas explicaciones indican que
se mantuvo la integridad de las
imágenes y que no hubo altera-
ción de pruebas. Y que el Mi-
nisterio Público ya tuvo acceso
a ellas.

Otra versión revela que solo
las medidas intrusivas requieren
de autorización judicial, subra-
yan. Y que en el marco de inteli-
gencia policial se dio curso a la
solicitud de Monsalve con un re-
corrido por el restaurante y la
verificación de cámaras de segu-
ridad. Hasta la obtención de
imágenes en el hotel. 

“Abuso del
subsecretario de sus
facultades”

La Moneda ayer fue categóri-
ca en descartar irregularidades
en la PDI. 

Fue el nuevo subsecretario
del Interior, Luis Cordero, quien
respaldó los procedimientos,
tanto de los detectives como de
la máxima autoridad de la PDI.
“El director Cerna no solo actuó

ajustado a la ley, actuó proacti-
vamente en cumplimiento de la
ley, entre otras cosas, por los an-
tecedentes que se disponen, que
ya son de público conocimiento,
pero que igualmen-
te están sujetos a in-
vestigación, sobre el
tipo de gestiones
que están vincula-
das a inteligencia
policial que el ex-
subsecretario Mon-
salve solicitó”. (Ver
detalles en C4).

Sobre la materia,
el abogado y acadé-
mico de la Universi-
dad Diego Portales Cristián Rie-
go opinó: “A mí me parece co-
rrecto lo que dijo la PDI: tiene
dependencia del fiscal para las
investigaciones. Pero también la
tiene del Gobierno para los te-

mas de seguridad. Esta situa-
ción cruzaba ambas cuestiones y
creo que era su deber informar
al Gobierno”.

Pero Riego también abordó el
acceso a imágenes
del hotel antes de la
denuncia de la víc-
tima, sin que los
detectives usaran
la orden de un tri-
bunal. Las opinio-
nes son divididas
sobre su obligación
en caso de inteli-
gencia policial. 

“No me parece
que el tema sea la

orden judicial, porque eso de-
pende de si el dueño de las cáma-
ras las entregó o no voluntaria-
mente. Me parece que el tema
sería el abuso del subsecretario
de sus facultades para intervenir

en una investigación que lo afec-
taba y eso podría ser incluso de-
lito”, dijo.

De todas formas, la fiscalía ya
tomó declaración a los detecti-
ves que ejecutaron las órdenes
de Monsalve. 

“No corresponde
diligencia sin
instrucción de 
un fiscal”

En un tono más duro el exfis-
cal Carlos Gajardo recordó que
las pesquisas las instruye el Mi-
nisterio Público. 

“No corresponde que se orde-
ne una diligencia sin instrucción
de un fiscal, cuando es evidente
que se hace para que el propio
imputado obtenga información.
De ninguna manera esto está
amparado por la Ley de Inteli-

gencia. Es un abuso de la función
pública”, subrayó. 

Sobre posibles actuaciones
bajo el amparo de la Ley de In-
teligencia, agregó que “no co-
rresponde. Él no se puede au-
toinvestigar”.

En esa misma línea, la aboga-
da y académica de la Universi-
dad de los Andes Tatiana Vargas
aseguró que “la verdad es que
las policías trabajan con fiscalía.
Son los fiscales los que guían la
investigación, nunca el Gobier-
no. Y para diligencias más intru-
sivas se requiere de orden del
juez de garantía”.

También advirtió que “única-
mente la flagrancia habilita a las
policías para actuar sin orden.
No solamente no le compete al
Gobierno, sino que menos si se
trata de un posible imputado.
Esa doble calidad lo hace extre-
madamente irregular. Irregular
el procedimiento porque po-
drían perderse pruebas, pero
hay que probarlo. Sí habilita pa-
ra investigar posible obstruc-
ción a la investigación”.

Para el penalista y exfiscal
Marcelo Sanfeliú, “hay diligen-
cias precisas que requieren auto-
rización judicial. El tema es que
por Ley de Inteligencia el subse-
cretario no puede dar órdenes a
la policía ni decretar diligencias
de investigación”. 

Entrega de evidencias

Antes de que el exsubsecreta-
rio fichara a su defensa, encabe-
zada por la abogada y exinte-
grante del Consejo de Defensa
del Estado María Inés Horvitz,
se entregaron evidencias por
parte de Monsalve.

Una de ellas es clave: el teléfo-
no celular del indagado, que será
periciado para verificar la crono-
logía de hechos relatados por la
denunciante de violación. La
mujer de 32 años describió ante
los investigadores los encuen-
tros con el indagado. De todas
formas, dijo que las coordinacio-
nes se realizaron en la aplicación
Signal, con mensajes encripta-
dos que se autodestruyen, lo que
podría ser un obstáculo para la
fiscalía.

A solicitud del exsubsecretario del Interior Manuel Monsalve:

Abogados apuntan a posibles
irregularidades por participación de la
PDI en revisión de imágenes de hotel 

LORENA CRUZAT

Aunque la exautoridad apeló a la Ley de Inteligencia para su involucramiento, se plantea que los detectives
solo deberían actuar en diligencias de este tipo en presencia de un fiscal.

Cristián Riego es académico de la
Universidad Diego Portales.

Marcelo Sanfeliú es abogado pe-
nalista y exfiscal. 

DILIGENCIAS
La fiscalía recopila

todas las evidencias del
caso antes de tomar

declaración al
exsubsecretario. Esto,

para que pueda
responder por hechos

ya verificados. 

Tatiana Vargas es académica de la
Universidad de los Andes. 

Carlos Gajardo, exfiscal de la juris-
dicción metropolitana Oriente. 

Buena parte de la campaña de
estas elecciones se vive en las redes
sociales, donde la presencia de los
candidatos no solo es orgánica —los
seguidores de sus cuentas—, sino
que también pagada.

Un ítem que hasta hace algunos
años era un complemento y que
ahora se ha vuelto fundamental.

Por ejemplo, en la campaña presi-
dencial de 2017 se gastaron unos
$374 millones en propaganda de
espacios digitales (incluyendo medios
de comunicación), según el informe
de gastos del Servel.

Este año, en cambio, la suma
bordea hasta ahora los 1.000
millones de pesos solo en redes
sociales. Esto según un análisis de
El Polígrafo tomando como base la
Biblioteca de Anuncios de Meta,
compañía que reúne a las platafor-
mas Facebook e Instagram.

La cifra se obtuvo considerando
solo los 400 montos más altos
—que suman $970 millones—en
avisos publicitarios pagados, entre
el 17 de julio y el 14 de octubre.

Este monto no contempla las
publicaciones orgánicas, así como
tampoco las contrataciones realiza-
das por agencias de publicidad.

Según el análisis, el mayor
gasto de candidatos unitarios

proviene de los postulantes a
gobernador de la Región Metropo-
litana, Macarena Santelices (ind.
P. Republicano) y Claudio Orrego
(ind.), con $52 millones y $47
millones, respectivamente.

Les siguen las candidaturas de
María José Hoffmann (UDI) en la
gobernación de Valparaíso, con $32
millones, y Francesco Venezian
(ind.), quien también busca dicho
cargo en la lista de los republicanos
y ha gastado $22 millones.

También hay otros candidatos
por el pacto de republicanos que
superan los $10 millones, como
Fernando Peña, candidato a gober-
nador regional del Biobío (P. Rep) y
Juan Eduardo Prieto (ind.), candi-
dato a gobernador en Maule.

Otros gastos registrados son el de
Mario Desbordes ($7,5 millones),
versus $4,6 millones de Irací Hassler
en Santiago; Sebastián Sichel con
$6,8 millones contra $3 millones de
Emilia Ríos en Ñuñoa y Marcela
Cubillos Sigall con $4,2 millones
versus $1 millón de Constanza
Schonhaut en Las Condes.

Dentro de los partidos, en tanto,
también lidera el gasto el Partido
Republicano con $173 millones,
mientras que desde lejos lo siguen la
Federación Regionalista Verde

Social con $17 millones, RN con
$15 millones y el Partido Comunista
con $12 millones, entre otros.

Para Roberto Munita, académi-
co del Diplomado en Comunicación
Política y Campañas Electorales
UC, la propaganda en redes socia-
les se ha vuelto un elemento fun-
damental. Primero porque “cada
vez cuesta más encontrarse con los
electores en los lugares tradicio-
nales donde se hacía política. Por
ejemplo, ya no existen las grandes
concentraciones, los electores que
pasan por un lugar no necesaria-
mente votan en dichas comunas o
cuesta encontrar gente para hacer

un puerta a puerta”.
Pero además, dice, “la publicidad

por redes sociales es clave porque si
algo sabemos es que la gente está
todo el día con el celular en la mano,
entonces está afecta a toparse con
la publicidad por Facebook, YouTu-
be o por Instagram mucho más que
de lo que se podría topar con la
publicidad por medios tradicionales
o en terreno”.

Además, destaca que es más
barato que tener publicidad en
medios de prensa o terreno, y
permite “microsegmentar”. “Puedo
hacer una propaganda específica
para por ejemplo mujeres de 40

años. Yo creo que esto no es una
moda. Es algo que llegó para que-
darse y me atrevo a decir que en las
próximas campañas será cada vez
mayor”, aunque aclara que siempre
en complemento con las campañas
tradicionales.

Axel Callís, analista político y
académico de la Escuela de Gobier-
no de la U. Central, también lo ve
como un complemento e incluso
postula que en los últimos años ha
habido una especie de saturación de
las redes, por lo que está volviendo
a tomar valor el cara a cara y me-
dios como la radio.

“La moda de que todo es digital es

para ciertos segmentos que son más
‘inubicables’, como quienes viven en
un edificio, no usan transporte públi-
co, o no van a la feria. Ahí la propa-
ganda digital es mucho más efecti-
va”, sostiene, pero aclara que la
conversión de esta en votos está
siendo cada vez menor “porque hay
muchos candidatos y todos ya usan
las redes sociales. Antes cuando eran
menos, por ejemplo con la primera
campaña Beatriz Sánchez o el Frente
Amplio con Boric ‘la rompió’, porque
ellos sabían mucho mejor usar las
redes sociales que otros candidatos
mayores como Guillier o después
José Antonio Kast”.

Campaña digital: al menos mil millones de pesos se han invertido en
propaganda política en Instagram y Facebook en los últimos 90 días
El Partido Republicano y sus candidatos
son quienes lideran el gasto, según datos de
la Biblioteca de Anuncios de Meta
analizados por El Polígrafo.

Video de Macarena Santelices, (ind. pacto P. Rep.) en la RM., con un gasto
de $52 millones en publicaciones.

Publicidad de Claudio Orrego (ind.) por la RM, quien ha gastado cerca de
$47 millones en Meta.
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